



Picazo Millán, I., Fanlo Lorás, J. y Pérez-Lambán, F. (2025). *Los Collados (Jaulín, Zaragoza). Un asentamiento del Bronce Antiguo en el valle del río Huerva*. Monografías arqueológicas, Prehistoria, n.º 58. Prensas de la Universidad de Zaragoza, Zaragoza.

Los estudios sobre la Edad del Bronce en torno al valle medio del Ebro se han centrado en las últimas décadas en un análisis a escala comarcal, combinando las prospecciones con la excavación arqueológica de hábitats seleccionados, dotados de secuencias más o menos dilatadas. Es el caso del curso medio del Huerva y la Muela de Borja en Zaragoza y las Bardenas Reales de Navarra (Pérez-Lambán, 2013, Aguilera Aragón, 2022 y Sesma y García, 1996). Se trata de ámbitos que presentan ciertos rasgos comunes: una densa ocupación durante la Edad del Bronce, un clima semiárido, el aprovechamiento de las estribaciones de plataformas estructurales miocenas (muelas-planas de Jaulín, Borja y La Negra respectivamente) y un fuerte impacto de las actividades humanas sobre el paisaje.

Los Collados es un hábitat en altura de la Edad del Bronce, que ocupa una pequeña superficie (no llegó a superar los 500 m<sup>2</sup>) con muralla perimetral. Su excavación de manera integral, llevada a cabo en 2008 y 2014 desde el Departamento de Ciencias de la Antigüedad de la Universidad de Zaragoza, es la primera de un lugar de este tipo en el valle del Ebro. Tras una meticulosa excavación y estudio, los resultados de estos trabajos se presentan dentro de la serie de Monografías Arqueológicas de dicha universidad.

El yacimiento cuenta con una única fase de ocupación, que se adscribe al Bronce Antiguo, con daciones absolutas que lo sitúan en el rango 2080-1800 a.C. cal BC. Su violenta destrucción por el fuego ha posibilitado la conservación de sus construcciones en barro, habituales en este tipo de yacimientos, pero casi siempre irreconstruibles, y de su equipamiento cerámico, prácticamente intacto e *in situ*.

La publicación se dota de un esquema claro, con dos capítulos de contexto en los que se plantean las premisas del proyecto y los rasgos actuales del en-

torno físico. El cuerpo principal del trabajo lo componen la descripción de la excavación, de una parte, con la secuencia, cronología y restos estructurales, y de otra, con el estudio del equipamiento material, en el que sobresale la producción cerámica. Cobra importancia en este trabajo la reconstrucción del entorno vegetal, en un ambiente fuertemente degradado. La monografía no abruma por su extensión ni aparato gráfico, pues muestra un acertado equilibrio entre texto e ilustraciones, siempre de gran claridad y calidad. Los datos se disponen de una forma ordenada, sin que en ningún momento se pierda el hilo del discurso.

Además de por el sistema de muralla con doble paramento y entrada en rampa, referente único publicado en el valle medio del Ebro, Los Collados destaca por la repetición de un tipo de sistema de silos elevados sobre pilotes, caracterizados por su planta ortoédrica y construcción mediante planchas de manteado de barro, que ha sido objeto de publicación aparte (Picazo, Pérez-Lambán, Fanlo y Tena, 2024).

El repertorio cerámico descubierto es rico y guarda gran similitud con el de los poblados del Sistema Ibérico (Hoya Quemada, Las Costeras, Sima del Ruidor, etc.) (Picazo, 1993) y Levante, señalando a los vasos carenados cerrados como auténtico marcado cronológico del Bronce Antiguo regional. Aunque también se advierten significativas ausencias, como las queseras y los vasos geminados. La alfarería, de origen local según denotan los estudios petrológicos, apunta algunos rasgos distintivos, como la proliferación de apliques y cordones, el recubrimiento de barro en los recipientes de almacenaje o los fondos con improntas de rondos de esteras, aspectos que, más allá de lo puramente tipológico, guardan relación con la funcionalidad y la tecnología de elaboración.

El estudio de las bases de subsistencia muestra a una pequeña comunidad que practicaba la ganadería y agricultura de secano, si bien las conclusiones se ven lastradas por la carencia casi absoluta de los registros arqueozoológico, hecho que se atribuye a la destrucción del área de vertedero del poblado, y carpológico. La parquedad del utilaje de molienda, de recolección y de piezas de metalurgia resultan desconcertantes.

Estas condiciones del registro no hacen desmerecer la aportación del yacimiento a la caracterización de la Edad del Bronce, en aspectos tales como sus estructuras de habitación y defensa, los sistemas de almacenaje, la tipología y funcionalidad de su producción cerámica, etc.

El estudio concluye con un importante capítulo de síntesis dedicado al encuadre de Los Collados dentro del poblamiento del Huerva Medio y a su relación con otras comarcas, territorios que muestran procesos similares, aunque con variaciones en los ritmos y cronologías, en la línea de lo que R. Harrison denominó como "ciclos locales". Se estudia la evolución, desde los primeros y escasos registros del Neolítico-Calcolítico pre campaniforme hasta el Bronce Tardío, haciendo hincapié en sus fases del Bronce Antiguo-Medio, en que la zona experimenta

una eclosión de hábitats, con una densa red de yacimientos. Se hace hincapié en la dicotomía hábitats en altura, con defensas artificiales-naturales, y los lugares en zonas bajas abiertas, marcando estos la evolución hacia el Bronce Medio.

Por último, hay que reseñar que el yacimiento ha sido objeto de sencillos, pero efectivos trabajos de consolidación de cara a su visita pública.

Excavación, estudio y puesta en valor de un yacimiento, todo ello con una dotación económica muy ajustada y resultados científicos de calidad, que ven la luz a los pocos años de concluir los trabajos de campo.

#### Bibliografía

- Aguilera Aragón, I. (2022). *La comunidad prehistórica de la Muela de Borja (Zaragoza) 2500-1200 cal. ANE*. *Cae-saraugusta*, 87. Institución Fernando el Católico, Zaragoza.
- Pérez Lambán, F. (2013). La Edad del Bronce en los cursos bajos de los ríos Huerva y Jalón. Geoarqueología y análisis espacial de los asentamientos. Tesis Doctoral. Universidad de Zaragoza.
- Picazo Millán, J.V. (1993). *La Edad del Bronce en el Sur del Sistema Ibérico Turolense, I: Los materiales cerámicos*. Monografías del S.A.E.T. 7. Teruel.
- Picazo Millán, J.V.; Pérez-Lambán, F.; Fanlo Loras, J. y Tena Jorcano, G. (2024). Nuevos sistemas de almacenaje en la Edad del Bronce peninsular: los dispositivos elevados construidos en barro de Los Collados (Jaulín-

Botorrita, Zaragoza). *Pyrenae, Revista de Prehistòria i Antiguitat de la Mediterrània Occidental*, 55, 74-96.

- Sesma Sesma, J. y García García, M.ª L. (1994). La ocupación desde el Bronce Antiguo a la Edad Media en las Bardenas Reales de Navarra. *Trabajos de Arqueología Navarra*, 2, 89-218.

Jesús Sesma Sesma.

Dirección General de Cultura-IPV  
Gobierno de Navarra  
jesus.sesma.sesma@navarra.es

#### Cómo citar este artículo / How to cite this article:

Sesma Sesma, J. (2025). Recensión a: Picazo Millán, I.; Fanlo Loras, J. y Pérez-Lambán, F. (2025). *Los Collados (Jaulín, Zaragoza). Un asentamiento del Bronce Antiguo en el valle del río Huerva*. Monografías arqueológicas, Prehistoria, 58. Zaragoza.